

AVERROES, *Epítome del libro sobre la Generación y la Corrupción*. Edición, traducción y comentario de Josep Puig Montada, Madrid, CSIC, 1992.

Este libro corresponde al número dos de la Colección «Pensamiento Islámico». Josep Puig ha dividido la obra en dos partes. En la primera hace una breve introducción sobre los manuscritos consultados: filiación, fechas de composición, traducciones y criterios de la edición. Es una introducción técnica, sin referencias directas al contenido de la obra. En las notas a pie de página introduce algunas aclaraciones que ayudan al lector a interpretar las referencias textuales. La segunda parte es la transcripción árabe, índice incluido, de la obra de Averroes.

Nos alegramos de la publicación de esta obra, porque pone al alcance de los arabistas y filósofos españoles la posibilidad de leer directamente la obra del filósofo cordobés. Con buen criterio, Josep Puig se ha limitado a la transcripción y traducción del texto árabe, porque los españoles disponemos ya en nuestra lengua de buenas exposiciones de la filosofía de Averroes.

Jorge M. Ayala

TORNERO POVEDA, Emilio, *Al-Kindi. La transformación de un pensamiento religioso en un pensamiento racional*. Madrid, CSIC, 1992.

Corresponde al número tres de la Colección «Pensamiento Islámico», y está dedicado a la memoria del profesor José Antonio García-Junceda. Estamos ante un amplio estudio sobre el primer filósofo del Islam, o si se prefiere, dedicado al estudio del origen de la filosofía islámica a través de Al-Kindi. El autor habla del origen de la filosofía en el Islam como «un proceso de salida de una «logosfera» tradicional creada a partir de la religión musulmana». En la primera parte expone Emilio Tornero el mundo cultural en el que surge Al-Kindi: la logosfera árabe-musulmana, ciencia y filosofía en Bagdad (siglos VIII-IX), los Mu'tazilíes y causas del nacimiento de la filosofía y de la ciencia en el islam. En la segunda parte explica el autor por qué Al-Kindi fue el primer filósofo árabe-musulmán y cuáles son las ideas básicas de su pensamiento: concepto de filosofía, religión y filosofía, profecía y ciencia. A continuación añade unos capítulos dedicados al problema del conocimiento, al problema del ser, a la metafísica de Al-Kindi, al problema de Dios y a la Ética. La obra termina con unas reflexiones sobre la pervivencia de la filosofía de Al-Kindi en el mundo islámico y cristiano.

Acostumbrados a estudiar la filosofía árabe-musulmana a través de resúmenes y de traducciones de otros idiomas, resulta alentador constatar que, por fin, podemos leer monografías sobre la filosofía árabe-musulmana escritas por arabistas y filósofos españoles. Emilio Tornero ha sabido conjugar en su libro el rigor conceptual, la claridad expositiva y una exhaustiva documentación. Todo ello ayuda a que el lector se interese por esta filosofía que forma parte de nuestro patrimonio cultural. El CSIC se ha apuntado un buen tanto con la publicación de estas tres obras dedicadas al Pensamiento Islámico, y deseamos su continuidad para bien de la filosofía hispánica.

Jorge M. Ayala

TRÍAS MERCANT, Sebastià, *Ramón Llull. El pensamiento y la palabra*. Palma de Mallorca, Ed. El Tall de Temps, 1993, 124 pp.

Sebastià Trías Mercant retoma en esta obra un tema que inició hace unos veinte años: la filosofía luliana del lenguaje. Contando con las aportaciones de los últimos años sobre este tema, Trías se ha decidido a plasmar aquellas primeras hipótesis de trabajo en una obra estructurada en tres